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香港特區政府將於22日公布新一份財政預算

案。香港財政司司長陳茂波19日發表網誌《司長

隨筆：顏色解碼》，透露預算案演詞封面顏色為

亮橙色，「我對香港的未來充滿信

心和期盼，這也是我在揀選預算案

演詞封面顏色時心裏的感受。」他

說，即使目前經濟復甦的勢頭仍需

加固，但香港正站在新一階段發展

的風口，「只要我們向準目標、做好準備和部

署，未來定必能乘風而上，迎來燦爛陽光！」

◆香港文匯報記者 鄭治祖

財案封面亮橙色 陳茂波：對未來滿信心
經濟復甦勢頭需加固 對準目標做好部署

◆陳茂波19日透露預算案演詞封面
顏色為亮橙色。 陳茂波Fb圖片

對於本周三將發表新一年度的財政
預算案，陳茂波表示，雖然在這

方面工作上已累積了一些經驗，但每
年面對的內外環境都不一樣，無論是
特區政府的財政狀況、本地經濟的周
期、社會發展的需要、市民的期望，
又或是外圍經濟環境、地緣政局等，
每一年都有新的變化，都為預算案的
籌備工作帶來新挑戰。

資源偏緊 無礙決心拚經濟
他指出，今年的挑戰在於經歷了3年
疫情的打擊，加上外圍經濟疲弱，幾年
下來累積了頗高的赤字，但社會經濟的

復甦仍須鞏固，對未來的投資亦需要加
力支持。
「誠然，疫情期間我們透過擴張性

財政政策、實施逆周期措施，有效緩
減了經濟下行對市民和企業所造成的
壓力、穩住了社會和民生，但財政儲
備也無可避免出現下降。」他說，香
港正在復常路上、經濟正重拾動力，
「儘管在資源偏緊下面對較多制約，
但仍無礙我們下大決心，竭盡全力拚
經濟、惠民生，並為香港的未來發展
作長遠布局。」
陳茂波表示，國家正穩步朝高質量方

向發展，科技創新提供了加速向前的契

機。「向前看，香港正迎來黃金機
遇。」

許正宇：收緊寬鬆政策須張弛有度
另外，對於市民關注政府會否再推出
派錢或消費券等措施，香港財經事務及
庫務局局長許正宇19日在電視節目中
表示，政府現時的財政儲備較3年前
少，當局過去在疫情下要透過多種手段
支持和提振社會經濟，但隨着經濟好
轉，這些寬鬆政策「某程度上一定要收
（緊）」。
他強調收緊寬鬆政策時要張弛有度，
平衡對大眾和經濟恢復的影響。

許正宇提到，現時政府財政儲備約
8,000億港元，相當於約12個月的政府
開支，少於3年前約廿多個月政府開支
的財政儲備。而在疫情期間，因為社會
經濟需要提振，政府已很果斷提供支
持，認為是需要做。
被問到會否推出一定程度的經濟提
振措施，許正宇強調一定要做好平
衡。他表示，香港今年經濟比去年
好，除了與內地復常通關，與國際的
聯通也愈來愈緊密。不過，部分行業
現階段未完全恢復，故在收緊政策
時，亦要保持經濟穩固發展，局方會
採取「中間再偏鬆」的方向。

香港文匯報訊 香港未來有不少工
程項目待開展。香港工程師學會19
日表示，該會近日向政府提交最新
一份財政預算案建議，涵蓋人才競
爭、規劃基建發展、土地和房屋供
應、精簡發展流程、促進創科發
展、建設智慧綠色和具抗禦力城
市，包括建議將現有隔離設施改造
成過渡性房屋或「簡約公屋」等，
期望預算案能增加對社會的投資和
維護香港經濟，並為香港的經濟復
甦發揮正面作用。

在土地發展方面，該會提到，
交椅洲人工島作為第三個核心商
業區，建議研究發展其行人和單
車網絡，並盡量使用公眾填料
作為交椅洲人工島的填海材
料，以減少由運輸引致的碳足
跡。

籲設未來廿年基建優先次序
此外，政府應盡快發展未開墾
土地，解決市區老化和重建等社
會問題；制定詳細的基建發展藍

圖，訂立未來廿年各個基建項目
的優先次序和執行時間表。
在建設智慧、綠色和具抗禦力城
市方面，該會建議加快安裝電動汽
車快速充電設施，在新發展區和公
共交通交匯處預留安裝充電設施的
空間。
同時在確保公共安全的首要原
則下，放寬氫能汽車在指定區域
測試和使用，並通過撥出財政資
源和增加分配土地予回收行業，
以鼓勵和刺激行業發展。

香港文匯報訊（記者 文森）財政預
算案公布在即，有團體19日到政府總
部請願，並向政府提交意見書，促政府
推出短期以至中長期的財政措施，以適
時支援基層，短期紓困措施包括設立基
層生活津貼、短期失業和就業不足援助
金、重推「N無津貼」等。其中失業援
助金，建議為申請人每月收入的80%，
上限為1.6萬元（港元，下同），最多
可領取6個月，政府長遠應設立供款式
失業保險。至於長遠紓困措施，則希望
政府能興建更多公共房屋，讓市民告別
劏房。
19日社區組織協會聯同20多名市民

到政府總部外遞交請願信，建議新一份
財政預算案注重民生痛點，改善貧窮階
層生活，包括派發一萬元基層生活津貼
予每名生活在貧窮線下和正領取各項社
會福利的基層。至於一萬元的派發方
法，社協表示，對於正領取各項社會福
利的家庭，應直接轉賬派發，其他情況
者則可經申請審核後派發，預計相關開
支不多於200億元。
參與請願的韓太太19日接受香港文

匯報訪問時表示，自己是典型的基層

家庭，一家三口居於約 110 呎的劏
房，月租近6,000元，只靠丈夫做推
拿師每月萬多元收入支撐，疫情嚴峻
時，丈夫一度沒有收入，「孩子正讀
中學，是身體飆高的黃金時期，但是
我們家的床很小，他每天睡覺都要踡
縮起來，也沒有地方給他放一張寫字
枱。」
韓太太指，一萬元並非一筆可以改
善生活的巨款，但足以令家庭實現平
日無法完成的計劃，「兒子前幾年才
從內地來港讀書，英文成績不太好，
每月補英文要1,000多元，但是想補習
別的科目就沒錢了，如果派一萬元，
能讓他多補不同科目。」她希望政府
在資源有限下，能夠優先照顧基層。
「如果大家都有得派，當然也好。要
是（政府）沒有那麼多錢，給基層會
更好。」

劏房戶盼延長過渡屋入住時間
另外，19日請願現場亦有劏房戶要
求政府延長過渡性房屋的入住時間。陳
女士表示，以前居住於環境惡劣的劏
房，好不容易才入住過渡屋，惟僅限住

3年，若租期滿後仍無法「上樓」，她
可能再度回流劏房，感到徬徨無助。
社協總結時提到，根據建議計算，涉

及教育、醫療、安老、社會福利、扶
貧、民權等範疇新增經常開支約604億

元，涉及房屋和醫療衞生的新增非經常
開支則約537.5億元。
另外，社協也建議政府撥備約600億

元非經濟開支承擔額以全面回購港鐵股
份。

社協冀派萬元基層生活津貼

香港文匯報訊（記者 鄭濬文、林熹）許多
市民期望新一份財政預算案能繼續派發消費
券。民建聯主席李慧琼表示，他們早前向香港
財政司司長陳茂波會面時，曾提議再派發消費
券以進一步帶動消費，「多有多派，少有少
派」。民建聯立法會議員葛珮帆亦期望政府派
發消費券，令市民消費帶動經濟增長。
李慧琼指，地區有不少街坊反映，期待能夠
再次派發消費券，加上目前經濟剛剛復甦，與
內地無限制通關也是剛恢復，市面雖然熱鬧了
很多，但需要一段時間，市面經濟才能恢復疫
情前的景況，相信消費券能帶動市民進一步消
費，各行各業皆可受惠。
她表示，民建聯曾評估香港的財政儲備，仍

相對豐厚。她認為，在非常時期下，香港經歷
百年一遇的情況，站在疫情後復甦時期，消費
券是「多有多派，少有少派」，相信市民也希
望財政司司長為大眾提供財政支援。

葛珮帆：盡快派以利民紓困
葛珮帆則促請政府盡快派發消費券以利民紓困，「過去幾年疫情經

濟發展不好，現時與內地恢復正常通關，應藉着時機盡快發放消費
券，以此作為動力促進香港經濟增長。」
她並希望預算案能推出旅遊業復業基金，吸引更多遊客來港消費，

並加快搶企業、搶人才。

香港文匯報訊 香港財經
事務及庫務局前局長陳家
強19日在接受電視節目訪
問時認為，政府應減少派
錢，以平衡開支。前行會
成員、智庫組織「香港黃
金五十」創辦人林奮強在
接受電台訪問時也持類似
觀點，認為市民不應再要
求政府派錢，政府早前已
經盡責。
「在疫情期間，政府為
避免有員工因停頓遭解
僱，因此向市民派消費
券，幫助企業、減少失
業，但疫後香港經濟面對
很大挑戰，應適當減少這
類支出。」陳家強認為，

政府要平衡控制開支，將更多支出放到經濟發展和民生上。
不過，他也不建議加稅，擔心即使加少許稅都可能會對正在
復甦中的經濟造成衝擊。
「全球去年遇上百年未有的大變局，西方發達國家出現從
來未見的高通脹率、美國不足一年內加息5厘，可說是『天
煞之年』。」不過，林奮強認為，香港在夾縫中仍會有機
遇，因為在中美關係緊張情況下，不少內地公司轉來香港上
市，若西方國家的人要舉家搬遷到東方，最容易適應就是遷
往香港。

林奮強：搶人才搶企業正確
對於政府現時的「搶人才、搶企業」政策，林奮強認為是
一個正確方向。他說，特區政府仍有七千億港元儲備是了不
起的事，但絕對不能對赤字習以為常，甚至效法部分國家靠
借貸度日，「市民不應再要求政府派錢，政府早前已經盡
責。如果這些錢派了出去，好像燒煙花般燒掉，但如果投
資，很多年都有收入。因為投資機會這麼大，現在那些穀種
不應該吃掉，是應該種的時候。」
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李慧琼：消費券「少有少派」

◆李慧琼

◆葛珮帆
資料圖片

工程師學會倡建智慧綠色城市

◆工程師學會建議將現有隔離設施改造成過渡
性房屋或「簡約公屋」。 資料圖片

◆林奮強 資料圖片

◆陳家強 資料圖片

◆社協聯同20多名市民到政府總部外遞交請願信，建議新一份財政預算案注重民
生痛點，改善貧窮階層生活。 社協供圖
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